

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elisa Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,10

Pago adelantado.

LOS FUTUROS REVOLUCIONARIOS

¿Véis aquel niño que muere y pega á su madre? Es un revolucionario en lactancia. A los cinco años hace ruido en su cuna ó impone su capricho á su padre y á su madre: éste es un revolucionario en ciernes. De estudiante se mofa de sus maestros, rompe sus libros y no hace más que calaveradas: es un revolucionario ganando cursos en la Universidad. De aprendiz, se forma para el vicio, insulta á los sacerdotes que le prepararon para su primera comunión, á los buenos maestros á quienes debe su educación gratuita: es un revolucionario que va formándose. De obrero se rebela contra su principal, lee y comenta los periódicos demagógicos, se queja del Gobierno, entra en las sociedades secretas, hace fiesta los lunes y jamás los domingos, y si se presenta ocasión, sube á las barricadas: es un revolucionario emancipado.

Ahí tenéis al revolucionario de blusa. El revolucionario de levita y gabán es en el Colegio un discípulo indisciplinado; sus costumbres están corrompidas mucho antes que tenga edad para ello, prepara motines y tanto hace, que lo expulsan.

Llega á la adolescencia, corriendo de garito en garito, ya corrompido, sin fe, ambicioso y determinado; es demócrata sin saber en qué consiste esto, y si sabe algún tanto ensuciar papel, escribe artículos de periódico: revolucionario meritorio. Escribe para el teatro, ó folletos, si su promesa tiene aceptación, y si por ella logra influencia, una de dos, ó pesca un empleo, un puesto lucrativo, y entonces se vuelve hombre de orden; ó al contrario, no pesca, y entonces conspira, firmemente decidido, si la cosa va bien se llega al poder, á apropiarse lo más que pueda del bien público y á suprimir el fanatismo y la superstición: gran revolucionario, padre de la libertad.

En una palabra, se hace un hombre revolucionario, acostumbrándose á rechazar la autoridad paterna, religiosa y política.

Mons. de Segur.

FRAGMENTO

Quiero un pueblo que trabaje y en su casa no se aburra; que investigue, que discorra, que lea y hasta que viaje.

Quiero un pueblo con labranza, con industria y con caminos por donde anden sus vecinos, con holgura y sin holgazan. Quiero un pueblo con ciudades donde tengan por recreos Institutos y Museos, Sociedad y Sociedades.

Pueblo, en fin, con las ventajas de las prácticas modernas; con más granjas que tabernas, con más virtudes que alhajas; sin viles pasiones bajas; sin resabios ni escuelas; con más libros que barajas, más aperos que vihuelas; con muchísimas escuelas y poquísimas navajas.

José Morzilla.

EL MEJOR TRATADO DE MORAL

Un Obispo francés, de paso por Albis, fué alojado en el gran Seminario, donde al hablar familiarmente con los Seminaristas, les contó la siguiente anécdota:

«Hallándonse en casa del Presidente de la Cámara, que, á más de hombre de Estado, pasaba por ser un filósofo, nos condujo á su biblioteca, en la cual sus obras, que se destacaban con cierta ostentación en primer término, merecieron los elogios de algunos de los concurrentes. Entonces él, apartando una de aquellas obras, sacó de detrás de ella

un libro pequeño y algo deteriorado, que presentó como el mejor tratado de moral que se había escrito, y leyó un capítulo titulado: «El sermón de la montaña». Aquel libro, al parecer insignificante, era el Evangelio.

EL KAISER Y LOS SOLDADOS CATÓLICOS

El Emperador Guillermo II, además de insistir en sus actos de aproximación hacia la Santa Sede, ha dado recientes muestras de respeto á las creencias católicas, pues acaba de dispensar á los soldados católicos todo servicio militar los días de Pascua de Resurrección, de Pentecostés, de Navidad, de la Circuncisión, Ascensión y Corpus Christi.

Además, da facultad á los Comandantes para que, en cuanto lo permita el servicio, autoricen á sus subordinados católicos para que guarden también las fiestas de la Epifanía, Purificación, Anunciación, Asunción, Inmaculada Concepción y fiesta de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, y, por último, que puedan asistir á las fiestas religiosas de la localidad, siempre que no sea obstáculo el servicio de cuartel.

SECCIÓN AGRÍCOLA

EL PULGÓN DE LA OLIVA

La especie «*Psylla oleae*» (Fonscolombe).
Notas biológicas.

El estudio de la biología de esta especie de insecto es bastante incompleto todavía; encontramos en los diversos autores consultados algunas lagunas que nosotros no hemos podido llenar, por ser preciso para ello un período de tiempo de que no hemos dispuesto, igual al de las diversas generaciones del insecto. Sin embargo, del estudio de la biología ha de derivarse el procedimiento de extinción de este insecto, y tenemos perfectamente comprobado el hecho de que existe un período de tiempo, de algunos meses, durante el cual los insectos no están protegidos por la secreción algodonosa que les es propia, y resulta entonces relativamente fácil destruirlos por medio de los insecticidas.

Este período de tiempo es el que media desde la época en que termina la recolección de la aceituna hasta la segunda quincena de Marzo. Esta sencilla observación basta para nuestro objeto. Veamos ahora los caracteres de los

Huevecillos

Si se observa con atención un brote tierno de un árbol infestado y la observación se hace á mediados del mes de Abril, veremos que las envolturas florales se hallan recubiertas por sus bordes internos por unas crecimientos, difícilmente visibles á simple vista, de color anarillo, insertas en la planta por unos de sus extremos y de forma oval alargada, que no son otra cosa que los huevecillos.

Larvas y ninfas

Aunque estas denominaciones no sean rigurosamente aplicables á un insecto de metamorfosis incompleta, seguiremos empleándolas, como lo hacen varios autores, ya que, después de todo, son formas algo distintas que el animal va tomando en sus diversas fases del desarrollo.

De la evolución de los huevecillos proceden las larvas, que son pequesísimas.

Estas larvas son de color amarillito verdoso y no tardan en convertirse en ninfas caracterizadas por dos bontocillos adheridos al coselete y que no son otra cosa que los muñones de las alas. En este estado se ven con frecuencia, el insecto es las axilas de las hojas y pedúnculos al comenzar la floración.

Para pasar los insectos de la forma de ninfa á la perfecta, se despojan de su piel, dejando una especie de camisa ó cubierta menbronsa en el envés de las hojas de los olivos.

En Bailén hemos tenido ocasión de recoger muchísimas de estas cubiertas que tie-

nen la forma de la ninfa y se abren longitudinalmente por el dorso del insecto, permitiendo percibir en ellas las *ecas* ó envolturas de las alas y la forma completa del insecto perfectamente limitada y visible, hasta en sus más pequeños detalles.

Insecto perfecto

Tiene unos dos milímetros de longitud; antenas filiformes y tres ojos lisos sobre la frente; las alas son ovoideas y transparentes, dispuestas en forma de tejado sobre el cuerpo, y en cuanto á la disposición de sus nervaduras, sirve perfectamente lo dicho al hablar de los caracteres del género *Psylla*, puesto que pertenece á un insecto en su completo estado de desarrollo y de la especie *Psylla oleae* (Fonc), y lo mismo decimos de los detalles pertenecientes á las antenas, chapador, patas y cuerpo, descriptos anteriormente y que no creemos necesario repetir.

Empleo de los insecticidas y experiencias que confirman su eficacia.

Siendo para nosotros evidente que á los insectos de la especie denominada *Psylla oleae* era debida la plaga que afectaba una buena parte del término de Bailén, había que pensar en aminorar su número hasta dejarlo reducido, á ser posible, á un límite que casi fuera el normal, es decir, á un número que no tuviera ya el carácter de una verdadera plaga. En primer lugar nos preguntamos: ¿Es esto posible? Sin vacilaciones contestamos hoy á esta pregunta afirmativamente: ¿Se conseguirá en un plazo breve? Este es otro aspecto del problema.

Veamos el fundamento de nuestra primera afirmación. Ya hemos visto, por las noticias biológicas que poseemos del insecto, que existe una época de la vida de éste, durante la cual es posible económicamente destruirlo casi en su totalidad. Desde la época en que termina la recolección de la aceituna hasta mediados del mes de Marzo, pueden limpiarse los olivos de la infección que los agobia.

El que desee convencerse no tiene más que extender unas mantas al pie de un olivo bien infestado por el pulgón, pulverizar el árbol con alguna de las disoluciones de que vamos á dar cuenta y verá caer los insectos muertos en las mantas y aun podrá contarlos por muchos millares.

La experiencia anterior la han presenciado numerosos propietarios y olivicultores de Bailén; pero es que todavía se hacía preciso convencer á las gentes de dos puntos esenciales que, tímidamente, se nos exponían á diario. Erán estos dos puntos los siguientes: ¿Sufrirán los árboles con las pulverizaciones? ¿Es realmente el pulgón la causa de la improducción de los árboles? No bastan todos los razonamientos imaginables para llevar el convencimiento que nosotros abrigamos al corazón de un pueblo. Hay que presentar hechos, y hechos que los agricultores puedan apreciar fácilmente y explicarse con claridad.

Para demostrar lo inofensivo de las pulverizaciones bastaba con tratar unos cuantos árboles con insecticidas, y el tiempo se encargaría, como en efecto ha sucedido, de demostrar que el arbolado sigue sano y sin haber sufrido absolutamente nada después de los tratamientos. La tierra *espiguilla* en que se insertan las flores sigue verde y los delicados capullos florales (*cañamón*) se manifiestan, haciendo renacer la esperanza de los olivicultores. Al comenzar la campaña eran muchos los que no nos permitían la entrada en sus fincas; al finalizar la misma todos lo desean y encuentran justificado y racional nuestro plan.

Queda el segundo asunto en pie: había que demostrar, experimentalmente, que los pulgones eran la causa de improducción de los olivos. Para ello imaginamos el siguiente procedimiento: tratamos un olivo escogido entre los más infestados por medio de dos pulverizaciones consecutivas con total *á* por 100 (cuatro días de intervalo de una pulverización á otra); pero habiéndole hecho previamente una especie de jaula de tela metálica, dentro de la cual quedó el árbol encerrado y aislado de todos los demás.

Procuramos que la tela metálica fuese bastante tupida para no permitir el paso de los insectos; pero no habiéndola encontrado en el comercio local, ni en el de Linares, suficientemente espesa de trama (puesto que después de encerrado el olivo y limpio de pulgones hallamos algunos insectos dentro de la jaula), mudamos recubrir nuevamente el jaulón de una tela de lino de tejido más apretado que el metálico y conseguimos nuestro propósito de evitar al olivo nuevas infecciones de insectos, dejándolo limpio de dichos parásitos.

Claro está que una vez aislado el árbol, y si lo que nosotros estimamos como causa de improductividad, este olivo debe florecer normalmente; el cañamón (ó sea el capullo floral) debe abrir y fundarse como de ordinario, y si otras causas independientes de la experiencia no alteran la producción normal, fructificar como en condiciones de salud completa.

Era indispensable proceder en la forma indicada, puesto que la experiencia nos iba demostrando que, dada la invasión tan extraordinaria de insectos tal como existe en Bailén, los árboles sometidos al tratamiento con insecticidas eran nuevamente invadidos á las pocas horas de efectuada la operación.

PATIOS DE CÓRDOBA

SONETO

Tiende el toldo su sombra bienhechora de gardenias y nardos en las filas, y se van entornando las pupilas al vaivén de la dulce mecedora....
Cuando luego la tarde se evapora, sueñan las gotas en las anchas pilas como lágrimas dulces y tranquilas de un soñoliento espíritu que llora!
¡Anuncia la Oración el cañanario; queda en silencio la ciudad moruna....
Abre la Madrevelva su incensario....
Se adormecen las flores una á una y Dios desciende al patio solitario en el rayo de nacer de la luna!....

Antonio F. Grilo.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Del 26 al 27 continuarán actuando en este Mar centros de baja presión que, con las nuevas fuerzas del Atlántico, que desde el S. de Irlanda se encaminarán al Mar del Norte y Países Bajos, ocasionarán algunas lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental de España.

El sábado 28, mejorará el estado atmosférico general de la Península, sintiéndose aun en las regiones próximas al Mediterráneo, particularmente en el N. E., la influencia del mínimo barométrico que quedará en este Mar, y en el N. O. y S. O. la de los centros de baja presión del Atlántico, representados en el mapa núm. 2.

Del 29 al 30, la depresión que habrá en el Mar del Norte y los mínimos del Mediterráneo, causarán algunas lluvias y tormentas, especialmente en la mitad oriental.

El martes 31, quedarán centros de perturbación aérea en el Mediterráneo superior y desde el Cantábrico al centro de la Península.

Estos elementos, que no aparecen figurados en el mapa núm. 2 por fundarse en datos recibidos posteriormente á la tirada de dicho mapa, ocasionarán chubascos y tormentas, principalmente desde el N. y N. E. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Elfojca.

CAPTACIÓN LAICA

Ferrer, el amigo de Morrales y Director de la Escuela Moderna de Barcelona, tiene *setenta mil duros* en el Banco de España. El mismo cuenta cómo adquirió este capital. Se dedicó en París á dar lecciones en español, y allí tuvo de discípula á una señora muy religiosa y muy rica.